
【大公報訊】記者葉浩源報道：
通訊事務管理辦公室（通訊辦）自
2023年12月28日起實施 「短訊發送人
登記制」 ，已獲認證的發送人短訊會有
「#」 號開頭。警方等部門一個多星期
前接獲28名市民報案或查詢，指收到
偽冒支付寶、易通行和順豐速遞等機構
的 「#」 號短訊，當中一人點擊偽冒短
訊的釣魚網站連結並提供信用卡資料，
損失2.2萬元。警方經搜集情報及調
查，直至周一（17日）在旺角區以涉
嫌 「串謀詐騙」 拘捕一名23歲男送貨
工人，當時他正在一輛客貨車內利用非
法無線電干擾器（俗稱 「偽基站」 ），
發送帶 「#」 號的釣魚短訊。

發逾萬詐騙短訊 男子被捕
據悉，事發當日（17日）下午，

客貨車司機透過Gogovan網約平台接
到 「包鐘」 三小時的租車訂單，到達後

只見客人將一批電腦器材及發射器裝上
貨籠，又在車廂設置疑似發射器，而且
要求的行車路線迂迴，司機懷疑對方正
進行不法行為，遂暗中向工會發訊息求
助。下午5時，當客貨車抵達旺角朗豪
坊對開時，警員到場將車截停調查。輕
型貨車司機協會幹事楊志卓亦到場支
援，他向傳媒表示，案發當日下午收到
該名司機會員求助，指接到一張奇怪訂
單，要求從流浮山出發，途經東涌、旺
角及天水圍，再折返流浮山，預約3小
時。

要求司機油尖旺四圍行駛
司機先後按要求在東涌接載一名

中年男同黨及該名被捕的年輕男子，在
駛至旺角的半小時路程間，同黨不時教
導被捕人接收器的用法，抵達朗豪坊後
同黨稱落車講電話良久未返回，被捕人
要求 「只係需要在油尖旺區四周圍行

駛」 ，司機感到 「古靈精怪」 ，言談間
向其套話，被捕人坦言收1500元辦
事。警方相信，被捕人曾發出數以萬計
的偽冒短訊，行動中亦檢獲手機、天線
及路由器等。

通訊辦首席規管事務經理盧子謙
表示，有關偽冒短訊是2G制式的設
定，只需單方面認證便可成功誘騙網絡
發出短訊，提醒市民如手機在短時間內
由信號強突然變弱至2G，又隨即收到
短訊，即有可能是有關偽冒短訊。他續
指， 「偽基站」 是有限功率的發射器，
因此受影響的範圍不會大。香港資訊科
技商會榮譽會長方保僑表示，利用 「偽
基站」 犯案屬舊有手法，目前本港電訊
商只有中國移動仍有提供2G服務，用
戶可選擇是否關閉2G功能，而現時的
手機系統包括Android及iOS，亦有封
鎖模式（Lockdown Mode）暫停2G
功能。

壹傳媒

創辦人黎智

英與《蘋果日報》三間相關公司涉嫌串謀

勾結外國勢力案，昨日踏入第135日審

訊。控方在庭上展示黎於2020年1月5日刊

登的名為 「2020和勇繼續一起撐下去」文

章，提到多句煽暴口號及煽動對警隊仇恨

的字句，質疑黎透過《蘋果》煽動對中央

及特區政府的仇恨和不滿，黎否認。控方

指黎在2019至2020年間無譴責暴力，是想

反政府運動繼續，黎稱一直譴責暴力。

黎智英又被揭供詞前言不對後語，被

追問下承認曾撰帖文建議美方 「制裁」時

任特首及多名香港官員。

大公報記者 顧家愷

黎智英案

控方展示黎於2020年1月5日在專欄刊登題目
為「2020和勇繼續一起撐下去」 的文章。控方指
黎在文中稱 「警察殘害市民的暴戾，已使他們成
為市民面對的最大敵人」、「有這樣疾惡如仇的優
秀勇敢年輕人，香港真是塊福地」 ，並質疑黎意
圖在文中指控警察喬裝示威者，破壞商店以製造
暴亂，煽動讀者對警隊的仇恨，黎不同意，辯稱
只是 「提到香港人的感受，顯示警民關係惡
化」 。

黎提議「特赦」黑衣人暴徒
控方又指黎在文中稱呼「勇武派」 為「手足」，

黎回應：「我並非『勇武派』，但同一立場自然會叫
大家做 『手足』 。」他承認自己目的是想團結不同
群組的示威者，又同意自己是 「運動的一部
分」 。

控方又指黎在2019年至2020年間沒有譴責暴

力，目的是讓反政府運動繼續，黎否認，稱自己
一向譴責暴力，包括在訪問及文章中，只是不記
得何時何地譴責暴力，又辯稱自己在文中提及「特
赦黑衣人是以 『間接方式』 譴責暴力」 。

國安法實施仍用「港獨」口號
黎在文章中又提到 「這場逆權運動正促使中

共加強對學生換頭洗腦」 。控方指這是黎的猜
測？黎否認，稱只是引述時任教育局局長楊潤雄
的言論。

控方問楊潤雄說過 「中共對學生洗腦」 ？黎
說 「楊曾稱如學校認為涉事 『反送中』 教師 『無
問題』 ，學校、校長的態度立場就可能 『有問
題』 」 ，指 「香港開始了 『所謂愛國教育』 就是
『洗腦』 過程，透過教育來強制執行 『愛國』 是
錯誤的」 ，稱 「 『洗腦教育』 是由中共強制執
行」 。控方質疑黎意圖煽動仇恨中央政權，黎否

認。
法官杜麗冰質疑黎在文中寫下 「港獨」 的口

號，反映他當時想起那些口號，或是口號已深深
植根在其腦海中，否則不會寫下來。黎重申那些
只是當年的常用口號。控方指黎智英在香港國安
法生效後仍同意那些口號，黎否認，稱自己知道
這些口號在香港國安法生效後已屬非法。

控方亦展示2019年10月12日《蘋果》全版
廣告，使用了 「誰殺死他她他和她」 的字眼，黎
指不記得有否看過此廣告，是首次在庭上看到。
法官李運騰問黎與該廣告是否有關係，黎稱沒
有。控方問《蘋果》廣告需否黎的許可，黎稱不
用。

控方另展示《蘋果》寫手李怡於2020年8月10
日刊登名為「夜行人吹口哨」 的專欄文章，內容提
到呼籲美 「制裁DQ立法會選舉參選人的選舉主
任、警察、港大校委會18名成員」，分別形容選舉

主任及警察為 「DQ主任」 ，「作惡黑警」。控方問
黎是否同意該作者的主張，黎稱 「不要問我，去
問他」 。

控方再展示黎於同年8月8日發布的Twitter帖
文，當中附有《蘋果》一則關於美國 「制裁」 時
任特首林鄭月娥、警務處處長及另外多名香港官
員的英文新聞連結，稱 「那些取消參選人資格的
選舉主任呢？他們應該為決定負責任嗎？」 問黎
是否藉此表態支持美國再對更多香港官員實施
「制裁」 ，黎稱已不記得上述帖文是否由他撰
寫。控方隨即引述黎早於辯方主問作供時承認該
帖文由其撰寫，黎支吾以對，稱或由前壹傳媒助
理行政總裁李兆富撰寫，法官杜麗冰追問黎是否
確認早前作供時表示寫了該帖文，黎才承認該帖
文是他寫的。控方問黎是否認同帖文是主張美國
要向選舉主任實施 「制裁」 ，黎同意。

案件今日（20日）續審。
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▲控方指黎智英在文中稱呼 「勇武派」為 「手足」，黎承認目的是想團
結不同群組的示威者，又同意自己是 「運動的一部分」。

▲黎智英被揭供詞前言不對後語，被追
問下承認曾撰帖文倡美方 「制裁」時任
特首及多名香港官員。

▼黎智英大兒子黎見恩
昨日到庭旁聽。

大公報記者顧家愷攝
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海關水警打擊走私 檢近2億元私煙大麻花
【大公報訊】記者葉浩源報道：海

關與水警本月12日至19日展開聯合行
動，重點打擊大規模海上走私活動，共
偵破六宗海上走私香煙及販毒案件，其
中一宗是在南丫島以南的一艘鐵殼漁船
檢獲459公斤懷疑大麻花，市值約1.18
億元，拘捕船上三名男子（44至60
歲），為近10年來海關破獲的最大宗漁
船販毒案件，案件今日（20日）於東區
裁判法院提堂。

其餘5宗私煙案分別發生在西貢、
大嶼山一帶及筲箕灣避風塘，共檢獲約

1693萬支懷疑私煙，市值約7618萬
元，應課稅值約5597萬元。聯合行動
中，海關情報科亦有聯同內地緝私局對
可疑船隻進行共同研判，並採取雷達聯
合監控行動。

海關毒品調查科監督葉國樑表示，
海關於2024年破獲1363宗毒品案件，
共檢獲6.3噸各類型毒品，當中大麻有
46%佔最多，亦是在近年呈上升趨
勢，由2021年的774公斤攀升至去年的
2875公斤，增幅逾2.7倍。海關會採取
因時制宜的緝毒策略、跨部門合作，以

及與內地執法機關的情報交流，加強從
源頭打截，應對販毒趨勢。

另外，警方本月17及18日搗破兩
個位於荃灣工業大廈的毒品儲存倉庫，
在245箱內含1470罐報稱為油漆的貨物
內，檢獲137.2公斤懷疑氯胺酮及15.1
公斤懷疑可卡因，總市值約港幣7600
萬元，行動共拘捕三名本地男子及一名
本地女子。毒品調查科高級督察陳裕詠
表示，毒販企圖以強烈的油漆味掩蓋毒
品氣味，並透過合法貨運途徑，將毒品
從外地運入本港。

《職工會條例》擬修訂
禁危害國安者任工會職員
【大公報訊】記者劉碩源報道：

政府建議修訂《職工會條例》，加強
維護國家安全及完善職工會的規管制
度，計劃4月向立法會提交條例草案。

勞工及福利局提交立法會文件提
出，賦權登記局局長可基於維護國家
安全需要，拒絕職工會的新登記或合
併申請；並建議加強登記局局長規管
及調查職工會的法定權力。而賦權登
記局局長亦可基於 「會員利益理由」
取消正進行解散職工會的登記。

計劃4月向立法會交草案
當局表示，為防止被定罪人士藉

成立新工會進行非法或違規活動，修
例建議訂明若干犯危害國家安全罪
行，將由被定罪當日起，不得任職工
會職員或作為申請新職工會登記的發
起人。

修例提出多項規管，包括規定職
工會接受境外勢力提供的資金前，需
要向登記局局長申報，說明資金來源
及用途等，經批准後才可接受，並要
保存獨立及詳細賬目。而即使獲批，
亦將禁止有關資金用於包括區議會、
立法會、選舉委員會及行政長官選
舉，避免境外勢力及組織的不當干
預。

修例亦涵蓋規管職工會與境外組
織聯結，提出禁止職工會成為境外政
治組織或團體成員。針對出任境外組
織幹事，修例建議，如果職工會依法
成為外國或境外相關組織成員，可以
作為 「已聯結組織」 幹事，但需於出
任幹事後1個月內書面通知登記局局
長。如果涉及境外政治組織或團體，
修例建議禁止職工會職員出任有關幹
事。

屯赤連接路超支39億元
賬委會促監督承建商

【大公報訊】記者劉碩源報道：
審計報告早前發現，屯門至赤鱲角連
接路工程造價合共超支39億元，立法
會政府賬目委員會極度關注當局對項
目的成本管控，促請政府工務部門在
推展工程項目時嚴格遵循工程項目原
有的資源配置。

委員會主席邵家輝表示，賬委會
極度關注政府對工程顧問和各承建商
的監督，尤其在物料估算及擬備招標
文件上的失誤而引致的額外支出，以
及處理工地意外的不足，強烈促請政
府探討在顧問合約中，適度地引入風
險共同承擔的條款和補償事項機制，

令顧問對工程的進度、成本控制和風
險管理等負上一定責任。他亦表示，
在推展工程項目時，部門如發現顧問
涉及可能存在的專業疏忽或違反合約
時，應主動徵詢法律意見並考慮展開
索償，以保障政府權益。

建議設「黑名單」增阻嚇力
他亦表示，賬委會亦留意到顧問

及承建商的一些表現，曾被評為 「欠
佳」 甚至 「極差」 ，但在現行工務工
程的評標機制下，仍能在其後3年內取
得政府工程合約。賬委會強烈認為當
局有必要檢討現行評標機制，提高對
投標者過往表現的評分比重，並考慮
加入 「黑名單」 機制，以加強阻嚇力
及提升服務質素。

審計報告亦指，納米及先進材料
研發院受政府基金資助，但在2019至
2024年期間有多項業績表現未能達
標。賬委會表示深表關注，強烈促請
研發院加強與本地及外地的機構合
作，發起值得推行的研究項目，加強
商品化的工作，以提升收入。

黎智英改口 認撰文促美制裁港官員
控方揭黎稱勇武派為手足 煽動仇警

▲屯門至赤鱲角連接路工程造價合共
超支39億元，賬委會極度關注當局對
項目的成本管控。


